

Chapitre 9 La situation financière des agents économiques

Le financement de l'économie consiste à mettre en relation les agents ayant des capacités de financement avec ceux ayant des besoins de financement. Au niveau de la nation, le besoin de financement est bouclé par un recours au marché financier mondial. Les propos seront illustrés par la situation globale de quelques pays largement débiteurs ou créanciers.

L'autofinancement consiste, pour un agent économique, à pouvoir satisfaire lui-même tout ou partie de ses besoins de financement. Il constitue, selon les périodes, une ressource plus ou moins importante dans le financement des entreprises



À retenir !

- ✓ Le financement de l'économie est un facteur essentiel de la croissance économique. Pour se financer, les agents peuvent faire appel au **financement externe de l'économie**, et/ou au **financement interne de l'économie**.
- ✓ Les **investissements** peuvent être **financés à l'aide des ressources propres des agents** ou par autofinancement. **L'autofinancement** désigne une situation où les **investissements** sont **financés par l'épargne** propre **des agents**, que ce soit **au niveau des ménages, des revenus non consommés**, ou **au niveau des entreprises des profits non distribués**.
- ✓ À l'échelle macroéconomique, **la situation financière des agents économiques** diffère. Certains agents, les **agents à capacité de financement** disposent d'une **épargne** excédentaire une fois qu'ils ont réalisé leurs **investissements**. Il s'agit des **ménages**. D'autres agents, **les entreprises et les administrations**, sont dits **agents à besoin de financement** car leur **épargne** est globalement insuffisante pour couvrir leurs **investissements**.
- ✓ Les agents à capacité de financement mettent à disposition des agents à besoin de financement leur épargne excédentaire, soit directement **sur le marché financier**, ou **par l'intermédiaire des banques**.